



ÚLTIMO DEBATE PREVIO A ELECCIÓN DEL FIN DE SEMANA

# Candidatos a gobernador regional marcan sus diferencias y propuestas

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS  
Ovalle

Anoche se llevó a cabo el debate de candidatos y candidata a gobernador/a de la Región de Coquimbo, organizado por El Día y Mi Radio. El evento generó gran expectación mediática y contó con la participación de 7 de los 9 aspirantes a este cargo de elección popular.

Los candidatos Francisco Martínez (Demócratas), Andrés Guerra (Republicanos), Carlos Ruiz (independiente en cupo de Amarillos), Wladimir Pleticosic (Democracia Cristiana), Javier Vega (Partido Comunista), Tatiana Castillo (Partido Social Cristiano) y Pablo Herman (independiente) formaron parte del panel, el cual estuvo moderado por la abogada María José Lira, con la participación de los periodistas Andrés Moraga, de Mi Radio, y Paula Garviso, de El Día.

Cabe destacar que los aspirantes a gobernador regional, Cristóbal Juliá y Rodrigo Orrego desistieron de participar en la actividad.

**La actividad, organizada por Mi Radio y El Día, contó con la presencia de 7 de los 9 aspirantes al cargo, quienes valoraron el espacio democrático para dar a conocer sus proyectos a los electores. Temas como la seguridad, la crisis hídrica y la recuperación de la confianza de la ciudadanía dominaron la discusión.**



En los estudios de Mi Radio TV se efectuó el debate que pretendió dar a conocer las propuestas de los aspirantes al cargo de gobernador regional.

## RONDA DE PREGUNTAS

En una primera instancia, el debate se desarrolló con una serie de preguntas al azar, en que se abordaron temas de gran relevancia para la región, como la crisis hídrica, la seguridad, el desarrollo económico, la pérdida de confianza en las autoridades y la equidad en la distribución de los recursos entre las comunas.

El primer tema en discusión fue la equidad en la distribución de recursos, y quien abrió el debate fue Wladimir Pleticosic. El candidato afirmó que el gobierno regional no puede actuar de manera unilateral y que los proyectos deben gestionarse en conjunto, lo que revela que muchos municipios carecen de las capacidades técnicas necesarias.

“Muchos municipios más pequeños, con menos personal, tienen mayores dificultades. Ahí es donde nosotros, como gobierno regional, podemos complementar recursos a través de la asociación de municipios o mediante el trabajo colaborativo con la SUBDERE regional. Esto nos permitiría incorporar funcionarios técnicamente capacitados en los municipios con mayores dificultades para que puedan gestionar proyectos”, señaló el representante de la

## Siete

De los nueve candidatos a gobernador de la Región de Coquimbo dieron a conocer sus propuestas.

Democracia Cristiana.

Por su parte, Francisco Martínez fue consultado sobre qué competencias adicionales deberían ser transferidas al gobierno regional para optimizar su gestión. Además, el candidato de Demócratas sostuvo que la seguridad debería ser una competencia del gobierno regional.

“Somos la billetera de la región, a donde todos vienen a buscar recursos, y es importante que el gobierno regional también tenga injerencia en la forma en que estos se distribuyen. No solo somos una fuente de dinero, sino también una voz con autoridad para decidir en materia de seguridad. Propondremos

un proyecto de seguridad integral, desde la prevención hasta la persecución del delito”, afirmó Martínez.

A continuación, Andrés Guerra compartió su visión sobre la crisis hídrica que afecta a la región y expuso los proyectos que priorizaría en su eventual administración. El representante de Republicanos explicó que lo primero sería invertir en una red de pozos de agua de emergencia.

“Pozos no solo para el consumo humano, sino también para el uso agrícola. Además, invertiría en la impermeabilización parcial de los canales, dado que se pierde alrededor del 40% del agua por infiltración. También es crucial impulsar la construcción de embalses, microembalses y fomentar el uso de tecnología en la pequeña agricultura”, aseveró Guerra.

En cuanto al candidato del Partido Comunista, Javier Vega, se le preguntó sobre cómo recuperar los espacios públicos y su relación con las organizaciones sociales. Vega propuso trabajar en conjunto con la

Cámara Chilena de la Construcción y aprovechar las áreas metropolitanas para ordenar mejor el territorio.

“Tenemos la oportunidad de traer recursos de la SUBDERE, como el Fondo de Contingencia Regional, para desarrollar ciclovías entre La Serena y Coquimbo, mejorar espacios públicos, alumbrado y plazas. Mi enfoque estará en la participación ciudadana”, señaló Vega.

El candidato Pablo Herman, por su parte, fue cuestionado sobre la situación de las zonas rurales y su acceso a servicios básicos como el alcantarillado y el agua para los cultivos.

“Como exseremi de Obras Públicas, trabajé en la pavimentación de caminos rurales y en la mejora de los APR (Agua Potable Rural). Creo que incorporar tecnología como la telemetría a los APR permitirá adelantar soluciones antes de que los pozos se sequen. Además, muchas localidades rurales carecen de alcantarillado, por lo que debemos trabajar desde el gobierno regional para resolver esta situación”, afirmó Herman.

Mientras que Carlos Ruiz, a su turno, explicó cómo se podría recuperar la confianza de la ciudadanía en el gobierno regional tras la administración de Krist Naranjo y las denuncias de malos tratos y acoso laboral dentro de la entidad.

“Lo primero que haría sería llegar al gobierno regional y dar un gran abrazo a cada funcionario, porque lo han pasado mal. Es fundamental recuperar la confianza de la ciudadanía mediante un gobierno de puertas abiertas, donde el gobernador dedique parte de su agenda a escuchar los problemas de la gente y buscar soluciones”, expresó Ruiz.

La ronda de preguntas finalizó con la intervención de Tatiana Castillo, quien fue consultada sobre cómo garantizar una adecuada ejecución presupuestaria, evitando que los recursos se gasten apresuradamente solo para cumplir con los porcentajes requeridos.

“En los últimos años, los municipios han perdido la confianza en el gobierno regional, lo que ha provocado que no ingresen proyectos o busquen alternativas. Debemos tener un banco de proyectos por ciudad, sin olvidar a nadie. Esta es la mejor forma de tener un gobierno regional eficiente y eficaz que cumpla con las metas desde los primeros meses”, concluyó Castillo.

## Francisco Martínez

CANDIDATO DEMÓCRATAS



Durante el debate Francisco Martínez fue empujado por Pleticosic para que explicara su salida del Partido Republicano, a lo que el candidato afirmó que tuvo diferencias políticas y que su formación viene desde un tema social y que por eso se acercó más al centro.

“Yo llamo a la ciudadanía a enfocarse en candidatos de centro, porque el candidato Vladimir Pleticosic también fue apoyado por el Apruebo y estubo en contra de Carabineros, y hoy día dice él ser el político del centro. Creo que debemos enfocarnos cuál es el extremo y cual no”, sostuvo Martínez.

## Wladimir Pleticosic

CANDIDATO DEMOCRACIA CRISTIANA



Martínez preguntó a Pleticosic sobre su apoyo al estallido social y las críticas que recibió por publicar una foto del perro Matapacos en sus redes sociales. Al respecto, Pleticosic aclaró que el tema del perro Matapacos es una caricatura que se generó.

“La verdad es que yo no me saqué ninguna foto con el perro Matapacos, ni fui el autor de esa imagen. El responsable fue un profesional que trabajó conmigo, quien asumió la gestión de mis redes sociales y la puso a disposición de la ciudadanía. Esa persona, hoy en día, es candidato republicano a concejal. Yo estoy muy tranquilo. Trabajé como gobernador y tengo una relación excelente con Carabineros”, aseguró Pleticosic.

## Javier Vega

CANDIDATO PARTIDO COMUNISTA



El representante del PC fue cuestionado por Pablo Herman por su apoyo a la construcción de la circunvalación y la posible implementación de un peaje. Ante esto, Vega afirmó que “hasta el momento, según la información que manejo y el trabajo desarrollado por el MOP, este proyecto no incluirá peaje”.

Además, Vega criticó a Herman diciendo que “cuando estaba en el MOP, no fue capaz de terminar la ruta 41 ni de trabajar en conjunto con los pueblos originarios para destrabar el tema de El Olivar. “Esto no sucedió porque usted se enojó, ya que supuestamente los pueblos originarios lo trataron mal. Por lo tanto, no tuvo las competencias para llevarlo a cabo”, acusó Vega.

## Pablo Herman

CANDIDATO INDEPENDIENTE



Pablo Herman fue consultado sobre su rol cuando era seremi del MOP respecto a la postergación de la ruta 41, a lo que respondió que la presencia de observatorios astronómicos en la región es de gran importancia y que se debe proteger los cielos.

“Los astrónomos han estado a punto de irse precisamente por la contaminación lumínica que ha generado la ruta. Estoy completamente a favor del mejoramiento de la ruta 41, es decir, el mejoramiento de algunos cruces y la ampliación de la vía en ciertos puntos. Sin embargo, el proyecto actual propone una autopista, lo que sería una cicatriz para el valle del Elqui. Eso no lo voy a permitir, porque además de separar los pueblos rurales, solo conectaría Vicuña con La Serena”.

## Andrés Guerra

CANDIDATO REPUBLICANOS



Guerra mostró su preocupación por el problema del narcocultivo, especialmente en la cordillera de la Región de Coquimbo, donde considera indispensable la adquisición de alta tecnología. “Un dron con cámaras termales podría evitar el ocultamiento de esos cultivos.

Sabemos que existe un preproyecto relacionado con este tema en el Consejo Regional, que contempla tecnología de nivel militar. Estamos hablando de una inversión de aproximadamente 7 u 8 millones de dólares. Además, debemos trabajar de la mano con Gendarmería, ya que la situación carcelaria en la región está colapsada. Cada mes, se detienen unas 3.000 personas con órdenes de detención vigentes, mientras que solo podemos encarcelar entre 100 y 150”.

## Tatiana Castillo

CANDIDATA PARTIDO SOCIAL CRISTIANO



Hasta último momento se dudó de la participación de Tatiana Castillo en el debate debido a la lamentable pérdida de un ser querido, por lo que su presencia fue valorada por el resto de los participantes.

“En realidad, pese al dolor que uno pueda llevar, una autoridad también debe estar presente en todo momento. Muchas veces nos encontraremos con situaciones complicadas para la sociedad, y la gente querrá que sus autoridades estén ahí. Por eso estoy aquí, con el respeto que merece la ciudadanía y la persona que confía en mí”, señaló la única candidata mujer al cargo.

## Carlos Ruiz

CANDIDATO INDEPENDIENTE POR AMARILLOS POR CHILE



Ruiz fue confrontado por los resultados obtenidos con el bombardeo de nubes, un proyecto que gestionó junto a la Junta de Vigilancia del Río Elqui. “Claramente, fue un resultado exitoso de la estimulación de lluvia, el primero en el país, y por eso se repetirá el próximo año. Estudié un sistema que es geoclimáticamente óptimo para esta región, y funcionó en dos ocasiones: una con pronóstico y otra sin pronóstico. El pronóstico era de cero lluvias, y cayeron 25 centímetros de agua. Esto demuestra claramente que el sistema funciona. ¿Usted, como empresario privado, gastaría 8 millones de dólares en algo que no funciona? Ahí está la explicación”, dijo.

### AVISOS ECONÓMICOS

## El Ovallino

Tu aviso de El Ovallino, también aparece en la versión digital del diario en: [www.elovallino.cl](http://www.elovallino.cl)



### CITACION

Citase a Junta General Extraordinaria de la Comunidad de aguas Cancha, río Mostazal, Comuna de Monte Patria, para el 04 de noviembre de 2024, 17:15 hrs. primera citación y 18:00 hrs. segunda citación

Lugar: Oficinas Junta de Vigilancia, Pedregal

Tabla: Presentación proyectos ley 18450.-

EL DIRECTORIO.